



**MINISTÈRE  
DES ARMÉES**

*Liberté  
Égalité  
Fraternité*

**Etat-major des armées  
Délégation militaire départementale du Puy-de-Dôme  
Le général**

N° Clermont-Ferrand, le 20 septembre 2022  
ARM/EMA/EMZD LYON/DMD63/NP

Le général Frédéric BARBRY  
délégué militaire départemental du Puy-de-Dôme  
commandant la 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat

à

destinataires in fine

**OBJET** : Projet « la BAC (\*) dans tous ses états »  
**ANNEXE** : héraldique et exemple

Le 23 juin 2022, les unités militaires du Puy-de-Dôme ont manifesté leur soutien à l'égard de leurs blessés et levé des fonds en leur faveur au travers de différents événements mobilisant la société civile. Ces manifestations ont démontré toute la vitalité de la solidarité de la Nation vis-à-vis de ses soldats, touchés dans leur intégrité physique et psychique au service de la France.

Fort du succès de 2022 et souhaitant dès à présent ancrer cette solidarité dans la durée, j'ai l'honneur de vous communiquer la date d'ores et déjà retenue pour la prochaine édition : le 22 juin 2023.

A cette occasion et dans le but de mobiliser notre jeunesse lors cette opération « Avec Nos Blessés », mon ambition est de porter un projet intégrateur intitulé « La BAC dans tous ses états » (voir PJ) et permettant de faire s'exprimer les talents. Avec votre appui, vos élèves pourraient reproduire ou revisiter un visuel fourni par nos soins (un insigne). Ce projet pédagogique pourrait prendre toutes les formes, tous les formats, être constitué de toutes les matières qui sont celles correspondant à vos enseignements... pour, *in fine*, proposer une exposition des réalisations dans le début mai 2023 à l'hôtel des états-majors, cours Sablon à Clermont-Ferrand, qui donnera l'occasion d'une remise de prix.

Enfin, le 22 juin 2023, ces travaux constitueront des pièces qui pourraient éventuellement être mises aux enchères dans le cadre d'un dîner caritatif qui se tiendra au sommet du Puy-de-Dôme.

Très engagé aux côtés de notre jeunesse, en qui je crois profondément, j'espère que cette proposition retiendra votre attention. Les portes de mon état-major, via mon chef de cabinet, le capitaine Jean-Baptiste XAMBO ([jean-baptiste.xambo@intradef.gouv.fr](mailto:jean-baptiste.xambo@intradef.gouv.fr); 04 63 08 07 05) vous sont ouvertes à cet effet, pour échanger plus en détails sur les contours de l'organisation de cette action commune. Il est aussi possible d'organiser des rencontres groupées ou individualisées si vous estimiez nécessaire de vous approprier davantage l'univers de cet écosystème méconnu.

(\*) BAC : brigade d'aérocombat

## 1. L'opération Avec Nos Blessés (ANB)

En 2017, le chef d'état-major de l'armée de Terre décide l'organisation de la « journée nationale des blessés de l'armée de Terre » (JNBAT). Depuis 2022, cet événement s'intitule « opération Avec Nos Blessés » (ANB). Plus inclusive, cette appellation permet d'englober les militaires blessés quelles que soient leur armée, direction ou service d'appartenance.

La date symbolique choisie est le 24 juin. En effet, en 1859 eut lieu la bataille de Solferino qui marqua le début de la prise en charge de tous les blessés du champ de bataille et à partir de laquelle le comité international de la Croix-Rouge fut créé grâce à la détermination et à l'énergie d'Henri DUNANT. Cependant, des événements dans le cadre de l'opération ANB peuvent être organisés toute l'année en fonction des possibilités et opportunités locales.

Les blessés peuvent être meurtris dans leur chair ou dans leur âme. On parle alors de blessés physiques ou de blessés psychiques. Aujourd'hui, les armées suivent près de 1300 blessés au travers de plusieurs structures. La cellule d'aide au blessés de l'armée de Terre (CABAT) en est l'une des principales, mais on peut aussi citer l'institut national des Invalides (INI) ou le centre national des sports de la Défense (CNSD) qui aide les blessés à se reconstruire par le sport. En complément, l'association « Terre Fraternité » créée en 2005 est l'une des principales entités aptes à financer les aides complémentaires dont les blessés et leurs familles ont besoin.

Chaque année, les unités des armées organisent dans leur ville de garnison des événements dans le but de faire connaître cette cause à l'ensemble de la population française, mais aussi pour récolter des fonds qui apporteront ce « supplément d'âme » à l'aide déjà fournie par l'institution militaire aux blessés et à leurs familles.

## 2. Héraldique de l'insigne de la 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat



Trois alérions d'argent, adextrée en pointe d'un demi-sapin vert bordé d'argent et senestré en chef d'une étoile d'argent soutenant un vol en pal du même. Symbolisme : les armes de Lorraine évoquent le lieu de création de la 4<sup>e</sup> division aéromobile alors implantée à Nancy en 1985. Le sapin tiré de l'insigne de la 4<sup>e</sup> division rappelle cette filiation géographique. La couleur bleue et l'étoile ailée précise son rattachement à l'aviation légère de l'armée de Terre.

## 3. Exemples de réalisations envisageables dans le cadre du projet « La BAC dans tous ses états »

- Aménagement d'un rond-point avec la reproduction de l'insigne de la 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat sous forme végétale,
- Création d'une mosaïque, d'une sculpture sur/en bois, d'une pièce en fer forgé, d'un vitrail... reproduisant ou revisitant l'insigne de la 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat,
- Réalisation d'une œuvre de *street art*, d'une infographie, d'un bien unique numérique (NFT)... s'inspirant de la 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat.

# La 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat

Clermont-Ferrand, 31 Cours Sablon



La 4<sup>e</sup> division aéromobile a été créée en 1985 à Nancy. Elle a changé de nom, de structure et de lieu au cours de ces dernières décennies. Créée le 1<sup>er</sup> juillet 2016 lors de la mise en place du modèle « Au Contact », la 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat (4<sup>e</sup> BAC) est aujourd'hui la seule brigade d'hélicoptères de combat de l'armée de Terre. Appartenant au pilier de l'Aviation légère de l'armée de Terre (ALAT), cette brigade spécialisée dans l'aérocombat agit au profit de toutes les unités de l'armée de Terre en intégrant les tactiques, les missions et les modes d'actions aéromobiles en combinaison avec les autres composantes de la fonction « contact ».

Devise : « Supra Optimos », « Au-dessus des meilleurs »

## 1. MISSIONS

La 4<sup>e</sup> brigade d'aérocombat est une brigade interarmes à dominante aérocombat. Dotée d'une structure de commandement tactique, elle intègre le groupement d'adaptation à l'aérocombat (GAAC). Le général commandant la brigade a ainsi vocation à commander, grâce aux moyens déployés par la 4<sup>e</sup> compagnie de commandement et de transmissions d'aérocombat (4<sup>e</sup> CCTA), tous types d'opérations, à l'étranger comme sur le territoire national.

La 4<sup>e</sup> BAC organise et contrôle la préparation opérationnelle et suit le maintien en condition des trois régiments d'hélicoptères de combat et de leurs matériels, du personnel de l'état-major et de toute unité évoluant en interarmes. La brigade permet également d'optimiser l'emploi et la gestion des hélicoptères.

## 2. COMPOSITION

La 4<sup>e</sup> BAC représente une force de 3400 aérocombattants dont 770 réservistes, 150 hélicoptères de combat et se compose de :

- 1 état-major situé à Clermont-Ferrand ;
- 1 compagnie de commandement et de transmissions d'aérocombat située elle aussi à Clermont-Ferrand (4<sup>e</sup> CCTA) ;
- 1<sup>er</sup> régiment d'hélicoptères de combat (1<sup>er</sup> RHC) à Phalsbourg dans la Moselle ;
- 3<sup>e</sup> régiment d'hélicoptères de combat (3<sup>e</sup> RHC) à Étain dans la Meuse ;
- 5<sup>e</sup> régiment d'hélicoptères de combat (5<sup>e</sup> RHC) à Pau dans les Pyrénées-Atlantiques.

## 3. MATÉRIEL

Engagée dans un processus ambitieux de renouvellement et de modernisation de ses matériels, son parc est constitué actuellement de 150 hélicoptères de combat dont 60 % d'hélicoptères de nouvelle génération (HNG, Tigre – Caïman – Cougar) et 40 % d'ancienne génération (HAG, Gazelle – Puma). À partir de 2026, la brigade recevra le nouvel hélicoptère Guépard qui viendra remplacer la Gazelle.



